

1973-2023...

Parcours d'Accueil à 50 ans!

En 2023, Parcours d'Accueil a fêté ses 50 ans, de manière toute discrète, mais avec une assise sereine qui nous permet d'affirmer avec conviction le bien-fondé de l'accueil familial comme projet constructif et bénéfique pour un enfant ! 50 ans, que de temps, de défis, de projets, de travail de qualité, de professionnels engagés, de familles d'accueil solidaires, d'enfants dans le besoin d'être assurés, rassurés et réassurés, de parents fragilisés en quête de reconnaissance de leur parentalité, de belles rencontres avec le réseau, nos mandants, nos partenaires... pour penser ensemble le projet pour chaque enfant.

Toutes ces années d'expérience affinent notre accompagnement auprès de nos bénéficiaires : l'enfant d'abord, ses familles ensuite: famille d'accueil et parents.

Accompagner, c'est une posture. « Celui qui accompagne marche au côté de celui dont il partage un bout de chemin », écrivait Valérie Devis, administratrice générale de l'AAJ dans le Repér'AJ de juin 2023. Et de poursuivre « ... il doit calquer son pas sur celui qui progresse à ses côtés. Nulle impatience, progresser ensemble. ... Peu à peu, accompagnateur et accompagnés trouvent leur rythme. ... Le but de ce voyage : grandir, ..., apprendre, gagner de la confiance et devenir autonome. » Qu'il s'agisse du professionnel vis-à-vis des jeunes et de leurs familles, ou de la famille d'accueil vis-à-vis de l'enfant qu'il accueille, les maîtres mots de cet accompagnement sont bienveillance, respect, reconnaissance.

Ce Rapport d'Activités est l'occasion de mettre à l'honneur tant les professionnels que les familles d'accueil qui accompagnent, au quotidien, un enfant qui en a besoin. Car même si les chemins sont parfois tumultueux et semés d'embûches, cette aventure vaut le détour pour ceux qui aiment les marches engagées !

Pour ma part, voici déjà 10 ans de chemin parcouru en tant que directrice de cette ASBL dont je suis fière tant Parcours d'Accueil est une équipe solide et aux personnalités riches de ses différences. Un immense merci à chaque « pierre précieuse » de l'équipe, mais aussi à tous ceux qui croisent notre chemin et partagent nos valeurs dans la confiance autour de ce projet porteur de sens.

Bonne lecture à vous,

Noëlle Limpens, Directrice.

Ce qui a marqué 2023

Nous le disions déjà dans les conclusions du Rapport d'Activités de 2022, travailler dans le secteur de l'aide à la jeunesse aujourd'hui n'est pas une chose aisée... En 2023, le secteur s'est fortement mobilisé en créant des rassemblements, des collectifs et des manifestations pour énoncer le mal-être de tous les professionnels face au manque de moyens pour prendre en charge adéquatement les enfants.

Certains « appels à projet » ont été lancés par le cabinet de la Ministre Glatigny afin de renforcer les besoins du secteur. Bruxelles étant considéré comme « le parent pauvre de l'AAJ », nous avons soutenu les collectifs et répondu positivement à l'appel à projet SAAF pour un renforcement de 12 PEC. Ce nouveau projet a sérieusement mobilisé l'équipe psychosociale durant la deuxième partie de l'année, tout en prenant soin du travail de qualité entrepris dans la formation de nos familles d'accueil de demain !

Parcours d'Accueil en 2023, c'est aussi :

- Les incontournables « camps » tant des enfants (7-11 ans) que des ados (14-18 ans) font l'unanimité et la joie des 22 jeunes qui en ont profité !
- Un nouveau « groupe de paroles » réunissant des familles d'accueil en demande de se retrouver afin de privilégier un réseau d'appartenance et d'entraide entre pairs.
- Des moments d'échange et de partage tout en douceur autour d'un « café Papote » pour nos mamies devenues familles d'accueil, touchées par la maladie mentale d'un de leurs enfants.

2023 nous a aussi rassemblé autour d'une « Grande Fête des Familles d'Accueil » organisée à l'initiative de la Ministre Glatigny le 10 décembre '23 au WEX à Marche en Famenne ! Cette fête a rassemblé 700 personnes environ dans une ambiance familiale et festive. Ce fut l'occasion de mettre à l'honneur les familles d'accueil en Fédération Wallonie Bruxelles.

Nouveauté pour l'équipe : un séminaire de travail « au vert » afin de valoriser notre cohésion d'équipe et la réflexion autour de notre accompagnement auprès des jeunes et des familles.

Nos partenariats

De nombreuses collaborations ont eu lieu en 2023 et ont abouti à de chouettes projets !

- La FSAAF : une Fédération constructive et dynamique ! Cette Fédération d'employeurs regroupe 16 SAAF sur 17 sur toute la FWB et favorise une cohésion dans tous les projets entrepris, que ce soit autour de la promotion de l'accueil familial, des réflexions pédagogiques ou des moyens demandés aux politiques pour mener à bien nos missions dans l'accueil familial.

Deux journées ont réuni tous les travailleurs :

1. le 17 février '23 sur le thème « Accueil-Adoption », mieux se connaître pour mieux collaborer.
2. le 22 juin 23 : présentation de la Recherche de Stéphanie Chartier et de son outil pour mieux penser les rencontres parents/enfants.

• Soutien de l'Expo photo itinérante de Gaëlle Henkens ("Indélébile": famille d'accueil, un nouvel ancrage dans la vie) (mars '23);

• 23 mars '23 : participation de toute l'équipe au colloque « Familles Plurielles » : « Le murmure des secrets : ces silences qui font du bruit »;

• Merci à BX1 pour les places de cirque offertes chaque année

Et Merci à la faculté d'éducation physique de l'ULB pour leur don dans le cadre de la course ULB-Enfants des 10km-ULB (23 avril '23);

• 26 septembre '23 : Une première « soirée d'infos collective » réunissant les SAAF Bxelois et la pouponnière Notre Abri de Bxl → nouveauté et grande réussite ! Déjà reprogrammé en 2024 ;



Soutien du spectacle de danse Ritournelle ... Ce magnifique spectacle nous permet de nous immerger dans la vie d'une petite fille dont la maman souffre de grande difficulté psychologique. Il nous offre l'opportunité de comprendre l'inadéquation de son milieu de vie et de ressentir les émotions qui la traversent. Avec la perspective d'un accueil en famille pour lui permettre de bien grandir. Un grand moment d'émotions garanti!

Focus sur l'appel à projet

En mars 2023, Parcours d'Accueil a répondu à l'« Appel à Projet » lancé par la FWB pour renforcer l'accueil familial : 12 PEC sont venues s'ajouter dès l'avis positif rendu par l'AAJ, en tenant compte des deux objectifs principaux :

- Priorité pour les familles d'accueil sélectionnées (FAS)
- Priorité des places pour les enfants de BXL

Défi réussi pour Parcours d'Accueil avec ces chiffres éloquentes :

- Entre juin '23 et mars '24, 12 enfants ont bénéficié d'un lieu sécurisé et permanent en famille d'accueil;
- 11 familles d'accueil ont été préparées et formées à ce projet solidaire et citoyen;
- Parmi ces 12 enfants : 8 enfants étaient en pouponnière bruxelloise ou brabançonne avant d'arriver en famille d'accueil;
- 9 enfants ont un mandant bruxellois (8 TJ et 1 SAJ);
- Une priorité aux fratries pour favoriser leurs liens et plus de cohérence dans le travail avec les familles : 5 enfants sur 12 ont au moins un frère ou une sœur en famille d'accueil encadrée par le SAAF Parcours d'Accueil;
- 7/12 enfants ont – de 3 ans au moment où ils entrent en famille d'accueil, 5/12 ont entre 3 et 4 ans inclus.

MEMBRES DE L'EQUIPE

Directrice
Noëlle LIMPENS

Employée comptable
Sabah AL JABROUNI

Accueil et secrétariat
Hanane BOUTAGROUTE

Pédopsychiatre
Florence JACQUERIE

Référentes psychosociales
Marcelline COLS
Régine DEVOS
Aloyse GARCIA MORENO
Christelle MALLET
Isabelle SAERENS
Fiona SCOHIER
Isabelle VAN DEN BRIL

Psychologues
Katia DA SILVA CARDOSO
Magali DECKER

RENSEIGNEMENTS UTILES

SAAF PARCOURS D'ACCUEIL
Service d'Accompagnement en Accueil Familial
- long terme -

Pouvoir Organisateur A.S.B.L. Parcours d'accueil
Adresse Rue de Hennin, 101
1050 Bruxelles

Téléphone 02/640.03.40

Email: service@parcoursdaccueil.be
Site Internet: www.parcoursdaccueil.be
Facebook: Parcours d'Accueil

Heures d'ouverture 9:00 < 17:00

Personne de contact Noëlle LIMPENS
Arrondissement Judiciaire
Bruxelles et Brabant-Wallon

Arrêté spécifique A.A.J.- S.A.A.F. du 5/12/2018
Renouvellement d'Agrément

Capacité agréée
132 prises en charge mixtes de 0 à 18 ans
+12 PEC dans le cadre de l'appel à projets
renforcement SAAF depuis septembre 2023



PARCOURS D'ACCUEIL

RAPPORT
d'ACTIVITES
2023

